

ANUNCIOS Y COMERCIALES  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
DIRECTOR F. AZZATI  
No se devuelven los originales aunque no se inserten.  
NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

**EL PUBLICO**

DIARIO REPUBLICANO DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Valencia, al mes, . . . . . pesetas 1,50  
Fuera, el trimestre . . . . . 4,50  
Extranjero (Unión Postal), trimestre . . . . . 9,00  
OFICINAS E IMPRENTA  
D. JUAN DE AUSTRIA, 14  
Teléfono 741

Viernes 20 de Mayo de 1910

Fundador: V. BLASCO IBÁÑEZ

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS  
Año XVII.—Número 6.522

**CÓMO SE CURA**  
**EL ESTÓMAGO ENFERMO.**  
La dispepsia consiste en una yiciada condición por la cual el estómago es completa o parcialmente incapaz de digerir los alimentos. Reconoce la indigestión en los eructos ácidos, en la sensación de quemadura y de pesadez en el hueco del estómago. En los casos graves se declaran tenaces dolores de cabeza, vértigos, dolores entre hombro y hombro y, de manera alterna, estreñimiento ó diarrea.  
El único modo de curar la dispepsia es poner al estómago en suficientes condiciones de fortaleza para que efectúe debidamente su trabajo. No hay otra manera de curar la dispepsia. El estómago de un hombre que está con buena salud siempre efectúa convenientemente su trabajo.  
Como el trabajo de la digestión depende del estado de la sangre y de los nervios, el mejor modo de curarse de un mal estómago consiste en tomar un medicamento tónico y regenerador de la sangre. Las Píldoras Pink dan sangre en cada dosis y tonifican los nervios.

**Píldoras Pink**  
Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las 6 cajas.  
**Orulista de Santa Bárbara**  
Oración rápida de las enfermedades de los ojos. Tratamiento especial para las granulaciones. Calle de Colón, 31, bajo, Valencia.

**El principio del fin?**  
Esto nos preguntamos al recoger rumores según los cuales el Gobierno haría toda relación con el Vaticano, ó viceversa. Más nos inclinamos al viceversa si atendemos á las sabias lecciones de la Historia, pues si la cuerda se rompe por lo más débil, el otro será el Gobierno y el autor de la rotura el Vaticano, rey y señor de nuestros destinos.

En uso de nuestras libérrimas facultades nos permitimos, sin embargo, dudar de que tal incidente pase de ser un infundado, si no lo fuere, si fuera una realidad, no creemos que el Gobierno le dé estado parlamentario llevándolo á las disputas de los hombres.

Es una candidaz, que no cabe en espíritus avisados como el del Sr. Canalejas, pensar que las camarillas que le elevaron, para que su caída sea más peligrosa, le arrojen ni aun el menor asomo de beligerancia ante el omnipotente poder del Vaticano.

Como había de lanzarse Casalejas á la temeraria empresa de gallear, puesto en jarras y tostado fuerte, ante el soberano *Non possumus* del papa, cuyo más leve capricho es en nuestro Estado ley que está am sobre lo que es esencia y fundamento de nuestro sistema político? Quien está sobre la Constitución y á su gusto la retorne ó interprete, quien con tanta falta de nobleza, seriedad y respeto como sobra de egotismo deja inculplido un Concordato que *infallibiles* antecesores autorizaron con su propia firma, que es como la estampilla del Padre Eterno, y se impone á la otra parte concordatos de cuyos derechos abusa y en cuyo poder se ocea cómo ha de ceder á resoluciones que le sean desfavorables? Sería abandonar tontamente lo que ha sido siempre la característica del antro romano: "Débilo por el fuerte; fuerte con el débil."  
Sería además en Canalejas ingratitude ó censurar *incomplimiento de contrato*, romper el *modus vivendi* para cuyo mantenimiento lo otorgaron el poder aquellos á quienes irrita ó perseguir.  
No, no podemos creer que el Gobierno rompa sus negociaciones con el Vaticano. Quien sabe si tales negociaciones aun no han sido planteadas?  
Más nos parece todo esto nota oficiosa que el Gobierno lanza á la publicidad como ardid para acallar por unos días las justas y tenaces demandas del país liberal y honroso.

**La conferencia del Sr. Altamira**  
La conferencia que ayer á las cinco de la tarde en el Sr. Altamira en el Salón de Actos de la Exposición, fué notable por todos conceptos. La conferencia del sabio catedrático versó sobre el estudio crítico de uno de los dramas más hermosos y más intensos de Ibsen, *Peer Gynt*. La completa psicología del protagonista de esta desmenuzada por el Sr. Altamira que, una vez más, se manifestó como un sutil y penetrante psicólogo.

Dijo el Sr. Altamira que el objeto de Ibsen en sus leyendas y preocupaciones de su país en el espíritu inteno y poético de los habitantes del Noruega.  
El protagonista de *Peer Gynt* es un tipo alegre y desbrochador que en locas orgías y peligrosas pendencias, malgasta todo el fondo de la vida de su alma. En su espíritu un tanto indolente y despreocupado, preuden con facilidad estas leyendas de su país. Sus energías las desvanece como un viento, esteriore. Su madre, buena como todas las madres, sólo sabe reprenderle por sus extravagancias sin que tenga energías para imponerle y corregirle.  
El protagonista, juguete de sus pasiones, sin voluntad para encanzarlas, ni energías para controlarlas, va rodando por la pendiente, hasta que un día, una mujer buena, fuerte y cariñosa, se in-

terpone en su camino y tras intensas y emocionantes escenas y aventuras consigue redimirle. No tratamos de hacer la crítica de la obra. Nos limitamos á dar á la ligera su argumento que el Sr. Altamira desenvuolvo admirablemente, haciendo una brillantísima labor de crítica y de reflexión.  
El conferenciante fué ovacionado diferentes veces, viendo coronados con grandes y entusiasmados aplausos, muchos periodos de su brillante disertación.  
*Peer Gynt* contiene hermosas páginas musicales de Grieg, algunas de las cuales fueron interpretadas con gran acierto por el Sr. López Chavarrí.  
La señorita Rodríguez cantó con verdadero sentimiento la canción de Solvi, la protagonista. Es una hermosa página musical que encierra una gran poesía y que el público aplaudió con gran entusiasmo, tanto por las muchas bellezas que encierra como por la interpretación que supo darle la señorita Rodríguez.

**Hablillas del día**  
Dos bombas han explotado en Barcelona. No hay ni el más leve motivo para sospechar que tales atentados sean cometidos por gente revolucionaria.  
¿Quién, pues, puede ser el autor? ¿Cui prodest? ¿A quién aprovechan tales atentados?  
Yo veo que se acabaron los mitines en pro de la encatena religiosa.  
¿Será ésta una nueva forma de esas protestas talinadas que en público comenzaron contra las escuelas laicas?  
Nuestros gortes de orden todo lo convierten en subsistencia política.  
Y, claro está, lamentable muerte del teniente de Seguridad Sr. Bascuero ha servido para que el antipolítico fuese ni más ni menos que una manifestación de carácter exclusivamente político.  
El propio Gobernador ordenó á los empleados de los centros oficiales que asistiesen al entierro.  
La gente hipocrita, mozgata, amiga de la farsa, aquella para quien la sinceridad es sombra verdugo, queriendo ganar por el terror fingido y la mentida lamentación, lo que no puede conquistar noblemente, —las simpáticas del pueblo— se lanza á la cursi sensibilidad para dar fe de un dolor que no siente.  
Condenables es la muerte del teniente Bascuero, pero no lo menos el que tales gentes conviertan la intensa vida de los hijos en pandeo de políticas ocupacionales.

La gasonería andan, ha encontrado también, como siempre, motivo para demostrar sus generosas esplendencias en obras de caridad.  
Si pudiésemos fotografíar los verdaderos sentimientos humanos ¿cuánta pobreza, cuánta infelicidad, cuántos rostros en las fuentes de donde la caridad emana!  
Claro está que aún incubada la covidad al calor de innoble ocupacionencia, sus materiales resultados son evidente beneficio para quien los recoge.  
Bueno es que la familia Bascuero, ya que no la rehabilitación de su moral desgracia, reciba un alivio á su situación económica.  
Mas cómo admitir que desgracias iguales produzcan impresiones diferentes?  
Aseasinados fueron los víctimas de Infesto y Jumilla, de Alcalá del Valle y Santiago de Osera, el *Hospital* en Madrid y el obrero Serrano en Valencia, asesinados han sido en distintos puebos de la nación exandanos cuyo delito quizá no era otro—¡sól pensarlo hace enloquecer de indignación!— que el de no ser gratos al candidato ministerial y el de luchar noblemente por los principios de justicia.

Hubo para estas víctimas donativos rogios, suscripciones aristocráticas, enochos de las gentes de orden ni cortejo de autoridades e hidistatras?  
Estas insignias, estas manifestaciones, estas honras, y no los sentimientos de la multitud, son las que mosen en el pulso que un día mata al teniente Bascuero, ó el explosivo que otro día lleva de terror los ambitos de un país.  
Mientras determinadas clases pretenden monopolizar en su favor una justicia acomodaticia, no harán sino justificar los desmanes de las demás.  
Que en muchos casos no son tales desmanes sino setos de puritanas y supremas justicias.

**“Zalacain el aventurero”**  
El ilustre escritor Pío Baroja publicará en breve una nueva novela titulada *“Zalacain el aventurero”*. Esta novela, que á primera vista es un libro de aventuras, lleva en el fondo una defensa de la moral libre. Publicamos el siguiente capítulo, que debemos á la amabilidad del eminente novelista:  
**“Cómo intentó vengarse Carlos, de Martin Zalacain”**

Carlos Ohando enfermó de cólera y de rabia. Su naturaleza violenta y orgullosa no podía soportar la humillación de ser vencido; sólo el pensarlo le mortificaba y le corroía el alma.  
Al intentar seducir á Carlos á la Ignacia, casi podía más en él su odio contra Martín que su inclinación por la vida. Deshonrarle á ella y hacerle á él la vida triste, era lo que le encantaba. En el fondo, el aplo de de Zalacain, su contenido por vivir, su facilidad para desenvolverse ofendían á este hombre sombrío y fanático.  
Además, en Carlos, la idea del orden, de otorgaría, de subordinación, era esencial, fundamental, y Martín intentaba marchar por la vida sin cuidarse gran cosa de las clasificaciones y de las categorías sociales.  
Esta audacia ofendía profundamente á Carlos y hubiese querido humillarle para siempre, hacerlo reconocer su inferioridad. Por otra parte el fracaso de su tentativa de seducción le hizo más malhumorado y sombrío.

Una noche, aun no convaleciente de su enfermedad producida por el despocho y la cólera, se levantó de la cama en donde no podía dormir, y bajó al comedor.  
Abrió una ventana y se asomó á ella. El cielo estaba sereno y puro. La luna blanqueaba las copas de los manzanos cubiertos por la nieve de sus menudas flores. Los moleotoneros extendían á lo largo de las paredes sus ramas abiertas on abanico llenos de capullos.  
Carlos respiraba el aire tibio de la noche cuando oyó un cuchicheo y prestó atención.  
Estaba hablando su hermana Catalina desde la ventana de su cuarto con alguien que se encontraba en la huerta. Cuando Carlos comprendió que era con Martín con quien hablaba, sintió un dolor aguilístico y una impresión sofocante de ira.  
Siempre se había de encontrar enfrente de Martín. Parecía que el destino de los dos era estar juntos y chocar el uno contra el otro.  
Martín contaba bromeando á Catalina la boda de Bantista y de la Ignacia en Zaró, el banquete celebrado en casa del padre del yaseo francés, el discurso del acaledal del pueblucillo.  
Carlos desfallaba de cólera. Martín le había impedido conquistar á la Ignacia y deshonrarla, además, á los Ohandos siendo el novio de su hermana, hablando con ella

de noche. Sobre todo lo que más hería á Carlos, aunque no lo quisiera reconocer, lo que más le mortificaba en el fondo de su alma era la superioridad de Martín que iba y venía sin reconocer categorías, aspirando á todo y conquistándolo todo.  
Aquel granuja de la calle era capaz de subir, de prosperar, de hacerse rico, de casarse con su hermana y de considerarse todo esto lógico, natural... Era una desorientación.  
Carlos hubiera gozado conquistando á la Ignacia, abandonándola luego, paseándose desdeshonrado por delante de Martín, y Martín le ganaba la partida sacando á la Ignacia de su alcance y enamorando á su hermana.  
“Un vagabundo, un ladrón, se la había jugado á él, á un hidalgo rico heredero de una casa solariega! Y lo que era peor, esto no sería más que el principio, el comienzo de su carrera espléndida!”

Carlos, mortificado por sus pensamientos, no prestó atención á lo que hablaba, luego oyó un beso y poco después las ramas de un árbol que se movían.  
Tras de esto se vio bajar un hombre por el tronco de un árbol, se vio que cruzaba la huerta, montaba sobre la tapia y desaparecía.  
Se cerró la ventana del cuarto de Catalina, y en el mismo momento Carlos se llevó la mano á la frente y pensó con rabia en la magnífica ocasión perdida. ¿Qué soberbio instante para concluir con aquel hombre que le estorbaba!  
“Un tiro á boca de jarro! Y ya aquella mala hierba no crecería más; no ambicionaría más, no intentaría salir de su clase. Si lo mataba todo el mundo consideraría el suyo un caso de legítima defensa contra un saltador, contra un ladrón.”

Al día siguiente, Carlos buscó una escopeta de dos cañones de su padre, la encontró, la limpió á escondida y la cargó con perdigones loberos. Estuvo vacilando poner cartuchos con bala, pero como era difícil hacer puntaría de noche optó por los perdigones gruesos.  
Ni en aquella noche, ni en la siguiente se presentó Martín, pero cuatro días después Carlos lo sintió en la huerta. Todavía no había salido la luna y esto salvó al saltador enamorado. Carlos, impacientado, al oír el ruido de las hojas, apuntó y disparó.  
Al fogonzoso vio á Martín en el tronco del árbol y volvió á disparar.  
Se oyó un chillido agudo de mujer y el golpe de un cuerpo en el suelo.  
La madre de Carlos y las criadas, alarmadas, salieron de sus cuartos gritando, preguntando lo que era. Catalina, pálida como una muerte, no podía hablar de emoción.  
Doña Agueda, Carlos y las criadas salieron al jardín. Debajo del árbol, on la tierra y sobre la hierba húmeda, se veían algunas gotas de sangre, pero Martín había huido.

**Pío Baroja.**  
**Congreso de las Ciencias**  
Ayer continuaron sus trabajos las diferentes secciones de este Congreso.  
La de Cirujía conoció notables trabajos de doctores González Alvarez, Pimilla, Candell Plá, Gómez Ferrer, Aguilar Jordán, Coutegre (U. Luz) y Algarrá.  
La de Veterinaria entendió en las conclusiones de todos los trabajos presentados, dando por terminadas sus tareas.  
La de Ciencias Matemáticas se limitó á oír una notable conferencia de D. Zeel Garcia Galdano sobre “La enseñanza matemática”, y hoy leerá las conclusiones.  
La de Medicina hizo su resumen dando por terminada su labor.  
La de Ciencias de aplicación estudió muy interesantes Memorias de los señores García Arenal, Oliveros, Winter y Laviñón.  
En la de Medicina General, el doctor Chabás disertó sobre la inyección hipodérmica de oxígeno, especialmente en las neuralgias, de cuyo método el doctor Domíne, con el disertante, nos obtuvo en múltiples grandes beneficios que, en las neuralgias, particularmente en la gástrica, lamentando el reclamo callejero y la minación de suero oxigenado con que se suele hacer su propaganda. Anunció la publicación de un libro recopilación de los trabajos que ambos experimentadores han expuestos en otros Congresos.

Luego el Dr. Chabás leyó un nuevo procedimiento para obtener un modo rápido, sencillo, muy eficaz é indoloro la revisión, siendo objeto de grandes alabanzas.  
La de Ciencias Sociales, presidida por el señor Azcárate y actuando como secretario el Sr. García Desfilis, ha conocido, con nuestras de complacencia, interesantes trabajos de los señores D. Luis Chaves Arias, D. José Manaut Nogué y D. José Gascón y Moróder.  
En la de Otorinolaringología y Otolomología el Dr. Chabás leyó su Memoria explicativa de su aparato “Gutúrosco palato”, con el que, además de simplificarse grandemente el instrumental para el reconocimiento de la garganta, se obtienen numerosas perfecciones en el método.  
Varios congresistas dedicaron éloquentes frases de complacencia y aliento á tal útilísimo adelanto en la técnica de la inspección de la garganta.

Ante muchísimos congresistas y distinguido público, leyó el Dr. Cervera Barat su admirable Memoria sobre “Criadero de niños”. La aprobación general de este trabajo se ha traducido en manifestaciones entusiásticas de algunos de los asistentes al acto, que han propuesto se trabajase con preferente atención para el establecimiento de las escuelas de campo.  
El delegado regio D. Gil Roger hizo suyas las manifestaciones del Dr. Cervera Barat, prometiendo trabajar con entusiasmo, para que sean realidad á la mayor brevedad posible.  
**Homenaje á Luis Vives.**  
Modesto ha sido el homenaje tributado al insigne hombre de ciencia valenciano Luis Vives en el Paraninfo de la Universidad; pero á cambio de lo artificioso que tanto se usa en esta clase de actos, ha habido la nota hermosa de algunos de los estrado personalidades ilustres de la política, las ciencias, las artes que, agrupadas en un solo sér, han tributado al coloso sabio la plétesia digna del que supo honrar á su patria, España, y á su ciudad natal Valencia.  
Poco después de las doce las maceros universitarios abrieron paso á la comitiva, invitada por el claustro de todas las Facultades, invitadas por las sociedades distinguidas y congresistas.  
El Paraninfo estaba lleno, y una nutrida repre-

sentación del bello sexo ocupaba los sitios de preferencia.  
Ocupó la presidencia el Sr. Moret, que á su derecha tenía al rector de la Universidad señor Marchi, y á su izquierda á D. Guimerindo de Azcárate.  
También ocuparon sitios preferentes el ex presidente del Consejo, Sr. Dato, el ex ministro de Marina general Concas, don Rafael Altamira y otros.  
El Sr. Moret declaró abierta la sesión del homenaje al sabio valenciano Luis Vives.  
A continuación el Sr. Bonilla y Sanmartín, catedrático de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras, pronunció un discurso, disertando acerca del nacimiento de Luis Vives y su parte en el período del Renacimiento con gran minuciosidad de detalles.  
Doña María Carbonell leyó unas cuartillas haciendo un estudio de “Luis Vives para la mujer”.  
El doctor Carrera y Carrau, con gran erudición, hizo un estudio, premiado con ruidosos aplausos, del concepto jurídico de las obras y pensamientos de Luis Vives.  
Después con gran soltura, amabilidad y expresión elocuyente, el doctor Simarro hizo un estudio psicológico de Luis Vives detallando sus obras, recordando su permanencia en el extranjero, cuyas poblaciones ha recorrido el orador, demostrando éste que lo mismo en Francia, en Alemania, que en Bélgica se rinde culto hoy más que nunca al gran hombre que nació en Valencia y que nunca olvidó á su patria chica, pues según ha demostrado el doctor Simarro se firmaba “Luis Vives, Valenciano”, siendo así que su segundo apellido era March. Ruidosos aplausos han premiado la labor del disertante.  
Rafael Altamira, cuya presencia en la tribuna fué acogida con estruendos aplausos, leyó una vibrante nota sobre el “Concepto de la historia del Renacimiento y Luis Vives”.  
El presidente del Consejo de ministros señor Moret se levantó después, y en párrafos elocuentísimos enaltecido el acto que se celebraba.  
Atendiendo á unas frases de la señora Carbonell.

“Es verdad, hay que pensar en que nada ha pasado desde el siglo XV hasta ahora: el vacío, un parentés que dejó Luis Vives.  
Pero eso no importa. ¿Hemos de desmayar por ello?  
Yo quiero que esos escolares que ahora nos escuchan realicen un movimiento científico; ¡y por qué no hemos de volver á los tiempos de Luis Vives!  
“¿Resumen? ¿Para qué? Nada más. Gracias al abate de profesores, gracias doblemente por haber venido con sus musetas, porque á mí me encantan esas sedas de colores, pues señalan á quienes nos dirigen, á quienes nos enseñan. Gracias á las banderas del señor rector, á la intelectualidad valenciana.  
En Zaragoza la heroica recobramos fuerzas para llegar al logro de nuestras aspiraciones y hemos venido á Valencia la bella, la Atenas moderna, que con la dulzura de su clima, que con una cariñosa acogida nos hará cobrar más ánimo para que podamos conseguir que llegue el momento en que España pueda levantar la frente en el mundo científico.  
La ovación fué estruendosa y duró largo rato, repitiéndose al salir del Paraninfo el Sr. Moret, quien ha descubriendo la lámpara colocada en la estatua de Luis Vives, entre grandes aplausos y una cariñosa salutación del rector Dr. Machi.

**Banquete**  
A las dos de la tarde dió principio el almuerzo que el Ayuntamiento ha ofrecido á los miembros del Congreso de las Ciencias.  
La presidencia la ocuparon el Alcalde, los señores Aret, Azcárate, Dato, Gobernador civil, general Concas, presidentes de la Facultad y Diputación, rector de la Universidad y delegado regio de Instrucción primaria D. Gil Roger.  
No hubo brindis, y al terminar, la Banda Municipal, que interpretó selectas composiciones durante la comida, hizo oír el Himno de la Exposición, que todos los concurrentes escucharon de pie.  
El almuerzo estuvo animadísimo y los congresistas siguieron su agrado al Ayuntamiento por el obsequio recibido.  
El Sr. Altamira en la “Institución para la Baseñaz de la Mujer”

El ilustre catedrático D. Rafael Altamira vistió ayer á primera hora de la tarde la *Institución para la Enseñanza de la Mujer*, donde, además de ver el funcionamiento normal de las diferentes clases, contempló la exposición de labores primarios, dibujos, pinturas, trabajos manuales y didácticos variadas.  
El sabio visitante elogió calurosamente la sólida, educativa, moderna y bien orientada labor que en dicho centro se efectúa, y recibió de su junta directiva el nombramiento de profesor honorario de aquella corporación.  
Después, á instancias de los concurrentes, tomó la palabra, dirigiéndose á las alumnas aun inaprovechada plática, que resultó hermosa confidencia, galana de forma y de substancia y profunda doctrina.  
Aludió á los diez meses que ha pasado viajando por América, é hizo observar la importancia enorme que en aquellas Repúblicas se concede por el Estado y los particulares á la cultura femenina, hasta el punto de que las escuelas que á él le enseñaron con preferencia, por ser las mejores y más espléndidamente dotadas, fueron escuelas para la instrucción de la mujer en los diversos grados de enseñanza. Recordó que allí las mujeres se enseñan con igual ó superior intensidad que los varones en la vida intelectual, como lo prueba el que la Facultad de Filosofía en Santiago de Chile reclute su principal concurrencia en el bello sexo.  
Se felicitó de que Valencia tenga un centro casi único en España, donde se procura formar el espíritu de la mujer, y encareció, en párrafos brillantes y necesitados de que se creen centros análogos y se trabaje, como en Hispano-América, por moldear el alma femenina, cuyo finitio en la vida social es tan considerable como inspiradora de los actos del hombre.  
Si no levantamos á la mujer á nuestra altura—añadió—resignémonos á dejarnos arrastrar por las sendas tortuosas á que nos impulse su inferioridad mental y ética.  
La notable improvisación del Sr. Altamira es tanto más de admirar cuanto que pocas horas antes había pronunciado una conferencia en la Universidad, y momentos después se disponía á dar otra en la Exposición.

**El aire líquido**  
El ingeniero y catedrático de la Escuela de Minas, Sr. Hausen, dió ayer en el Salón de Actos de la Exposición una conferencia sobre el tema “El aire líquido”.  
Hizo varios experimentos muy curiosos que sentimos no poder detallar por falta de espacio.  
El conferenciante fué muy aplaudido.  
**Por la Asociación para el fomento de la Cultura y de la Higiene en España.**  
Asociaciones para el fomento de la Cultura y de la Higiene en España, es lo que más falta hace á nuestra decadente nación; esta es una verdad inconcusa.  
Los pueblos, para ser grandes, han menester grandes hombres, y los hombres, para ser grandes, sólo pueden serlo por medio de la cultura, por medio del trabajo.  
Pero hay que tener muy en cuenta, que si en esta magna obra de hacer hom-

**El angel**  
**Pepito Bort y Royo**  
Ha subido al cielo á las dos de la madrugada de hoy  
—A LOS 5 AÑOS DE EDAD—  
Sus elegidos padres don Manuel Bort Olmos y doña Carolina Royo Ocaña, hermanos Manuel y Carlos, abuelo materno don José María Royo Chova, abuela paterna doña Amalia Olmos Codina, tíos y primos, participan á sus amigos tan dolorosa pérdida y les ruegan asistir esta tarde á las cinco y media, á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria Colón, 44, á la plaza de San Agustín donde se despedirá el difunto, á lo que quedarán agradecidos.

**Exposición Racional**  
--- Festejos para hoy ---  
**TEATRO CIRCO**  
Sesiones continuas desde las cinco y media de la tarde.—CINEMATOGRAFO y VARIETES.—Éxito de los HERMANOS RUBIANS, acróbatas serios, y de los musicales LES COUDERG.—Últimas funciones de la hermosa GALATEA DE VALERY con sus danzas plásticas.  
Entrada Preferencia, 35 céntimos. Entrada General, 20 céntimos.

bres cultos que regeneren á nuestra patria, se preciendo de llevar esa misma cultura á los cerebros femeninos, el trabajo será nulo; la propaganda inútil, las Asociaciones creadas en este sentido, una utopía.  
La mujer más grande, es aquella que tenga más hijos—dijo Napoleón.—Esto era una verdad. Pero, en aquellos tiempos. Hoy, habría que añadir á la frase de aquel guerrero: La mujer más grande, es la madre que sepa educar mejor á sus hijos, con arreglo al progreso; la que mejor sepa difundir el amor á la humanidad, basado únicamente en la enseñanza de las ciencias.  
Porque, es preciso desganarse, sin la madre educada, sin el concurso de la mujer, no puede haber patria; no puede haber regeneración; no pueden seguir su curso las iniciativas de los grandes propagadores del saber humano.  
Hay que dar á las mujeres el libro científico, en sustitución del romance milagrero que atrofia su inteligencia.  
Cultura. Higiene: este es el camino. Esta la verdadera senda que las ha de apartar de la prostitución y de la miseria.  
La Asociación que propague la ciencia, especialmente á las mujeres, ha de conseguir mucho más que esas otras asociaciones fundadas para destruir la *“Trata de blancas”*.  
La mujer seguirá prostituyéndose mientras que sea ignorante desde su infancia; no le den vuelta nuestros *“bolsos chicos”*; y los hombres más sabios serán siempre unos rutinarios incapaces de romper de una vez todos los antiguos moldes en pro del progreso, mientras no sepan educar á sus esposas en la sana libertad que proporciona la enseñanza de las ciencias todas.

Hay que hacer hombres; pero antes es preciso hacer mujeres; *hacer madres*. Pero, señores, entendámonos.  
Las madres no se hacen solamente llevando las mujeres al *“bolsito pequeño”*. Estas no pueden ser más que *máquinas produc oras* que continúan la raza humana tal y como nos la encontramos desde que nacimos; no.  
Es necesario crear nuevos espíritus femeninos, y esto sólo podrá conseguirlo por medio de la instrucción; compartiendo con la mujer, no vuestros placeres sensuales, sino vuestras producciones intelectuales al par.  
Otra cosa es hacer *hembras*: no os crear la *madre augusta*, la gran maestra de las nuevas humanidades, que hagan de sus hijos, valientes y cultos ciudadanos, que sepan romper con un pasado de ignorancia y de inominia, por sus rancias y antirracionalmente costumbres, impuestas por nuestros abuelos para sumirnos en las más profundas obscuridades.  
Esa Asociación para el Fomento de la Cultura que la alta Valencia ha fundado es por mí recibida con el beso de amor fraternal que uno siempre á los amantes de toda idea progresiva.  
Si mi modesta voz pudiera resonar en las 49 provincias de España, yo invitaría á todas las mujeres españolas para que se asociasen en conjunto, enviando sus adhesiones á esta Asociación valenciana, única fuente de donde puede brotar agua limpia y pura que lave fuerte, hasta hacer saltar la sangre, para destruir la más leve mancha de ignorancia, las inteligencias de las hijas de mi querida España.  
María Marín.

**La empresa de Tranvías**  
Hemos dicho que esta empresa es omnipotente y que para ella ni hay leyes, ni contratos, ni autoridades que valgan, y cada día vemos como se repite la confirmación de nuestros asertos.  
La empresa abusaba escandalosamente de Valencia y el Ayuntamiento le salió al paso, decidido á encerrarla en los límites de lo justo y lo legal.  
Fué ello en tiempos de Pérez Mosó y aquel Gobernador atribulario y cínico, *diplomáticamente* secundado por la fábula de Obras públicas—donde la empresa tenía empleados á sueldo—se burló de la justicia dejando sin efecto, impidiendo la ejecución de los acuerdos del Ayuntamiento.  
Ahora, y en el extremo á que vamos á referirnos, es el Alcalde quien cumpliendo con su deber prohíbe la circulación de convoyes por el interior de la ciudad, y un Gobernador que se llama democrático y amante de lo justo y de lo legal, deja sin efecto la orden de la Alcaldía, dejando maltracha la autoridad de ésta.  
El pretexto del Sr. Moreno es algo parecido á aquello de la aurora boreal y por sí sólo sirve para evidenciar la supina ignorancia, la extraordinaria inutilidad de un hombre que ostenta el cargo de gobernador.  
Declaro que suspendo la orden del Alcalde porque *estamos en período electoral*. Esto, por sí solo bastaría para anular el título de letrado

que al Sr. Moreno otorgó un tribunal, quizá en momentos de distracción.  
Dijo además el Sr. Moreno que la prohibición partía del Ayuntamiento; afirmación que demuestra la falta de seriedad de todo un Gobernador.  
No hay tal acuerdo; la prohibición consta en una cláusula del contrato, cuyo cumplimiento exigió el Alcalde.  
Es, pues, una manifiesta inmoralidad, lo resuelto por el gobernador, quien injustamente ha abandonado los intereses del público para defender los de una empresa desproporcionada y codiciosa y burlando no solo la autoridad del Alcalde, sino los derechos del Ayuntamiento.  
Si el Gobernador persiste en su condonable actitud, contra su resolución presentaremos la oportuna denuncia á los tribunales. No puede tolerarse que una empresa indigna, apoyada por un gobernador inepto y desproporcionado para con las leyes y los deberes de su cargo, se burlie de toda una ciudad.  
El Ayuntamiento debe, por su parte, activar los expedientes que instruye contra la empresa y contra el inspector Suárez, traidor á los intereses municipales, y el ingeniero Sr. Pichó, que cuanto antes cuenta del resultado en su inspección para que la empresa sepa que hay autoridades que no defienden intereses particulares contra de los de Valencia.

**Movimiento obrero**  
En Valencia  
LA GUTEMBERG.—Esta sociedad celebrará junta general extraordinaria, por haberse perdido número reglamentario de socios, el próximo domingo, á las diez de la mañana, para tratar un asunto relacionado con el acuerdo recaído en la última general, sobre la conducta del delegado de esta Sociedad en la Comisión Pro-presos.  
Valencia 20 Mayo 1910.—El Secretario, Enrique Vidal.

**Contra la policía de Seguridad**  
Las iniquidades que la policía de Seguridad último cometió con los detenidos el lunes último, impresionó tristemente á los que no las concilian.  
—Pero es posible—se preguntaban muchos—que todavía se toleren estas cosas?  
Lo que ha sucedido es una salvajada que no tiene nombre. En los retenes del Gobierno civil fueron bárbaramente apaleados muchos ciudadanos que ningún delito habían cometido, y cuando demostrada su inocencia fueron puestos en libertad, todavía esos policías que provocan escudados por el uniforme, tuvieron el cinismo de decirles muy cortosamente á sus víctimas:  
—Ustedes dispensen, pero á veces pagan justos por pecadores. (Textual.)  
Y de todas estas brutalidades, de estas iniquidades que llevan la angustia al espíritu y la indignación á todos los corazones honrados tienen conocimiento las autoridades; les consta que cuanto hemos denunciado es cierto; saben que la policía de Seguridad abusa de los ciudadanos, y que éstos están expuestos, si no se pone un límite á esa inmundicia de que gozan los guardias, á ser maltratados cualquier día y á cualquier hora, con motivos ó sin ellos.  
El público se pregunta, justamente alarmado, qué va á suceder el día que los de Seguridad tomen esas terribles represalias que anuncian á voz en grito, sin cuidarse ni poco ni mucho de que sus proyectos los conozca todo el mundo. Y no se cuidan de dejar transcribir sus intenciones, porque saben que cuentan, á lo que parece, con el apoyo decidido de las autoridades.

Es horrible pensar que esto pueda ser cierto. El recuerdo de los infelices que tan bárbaramente fueron apaleados en la noche del lunes, pide una pronta reparación por parte de aquellos que pueden y deben darla. Si así no se hace, todos supondremos con justicia, que la autoridad es cómplice de los hechos vergonzosos que hemos denunciado. En ese caso, las personas honradas, cuando se vean atropelladas, y en vista de que su seguridad personal está á disposición de cualquier guardia de Seguridad, no tendrán más remedio que aprestarse á la defensa y tomarse por su mano la justicia que se les niega.  
Ayerigüese, para evitar que esto suceda, quiénes fueron los guardias que cometieron las vergonzosas iniquidades del lunes; fórmoslese expediente y lígase con ellos un escarmiento para que la vindicta popular quede satisfecha.

De lo contrario, hay motivos para su poner que el día menos pensado ocurrirán algunos incidentes que todos habremos de lamentar.  
Nada más por hoy.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

### Zarzaparrilla lodurada DEL DR. GREUS

Soberano purgativo y gran purificador de la sangre y de los humores, cura los estados herpéticos, reumáticos, hepáticos, venéreos y sífilíticos que se manifiestan por ranchos, granos, ulceraciones, fúrucos y nicks de los ojos, de los oídos y garganta; hinchazones y dolores fijos o errantes, en distintas partes del cuerpo, incluso los bostes. Poderoso antitérmico, cura y evita los estados congestivos de la cabeza, por donde resulta el mejor proflujado de las hinchazones y congestiones pulmonares y cerebrales, vértigos, dolores de cabeza, insomnios, tensiones, etc., etc.

Estos productos se expenden en todas las farmacias y droguerías bien surtidas y especialmente en la farmacia del Dr. Greus, P...

### Bicarbonato de sosa químicamente puro del Dr. Greus

En elegantes cajas medicadas, forma petaca, a 2 y 4 reales y latas de 1 kilo 20 reales. Es un verdadero medicamento que se emplea con gran éxito contra las afecciones gotosas, reumáticas, cálculos, artritias, gastritis, acedías, etc., y suple disuelto en agua a las de Vichy, Vals, Marmolejo, etc., etc. Es también un excelente dentífrico y un auxiliar culinario que facilita las legumbres y especialmente de los garbanzos, habichuelas, frijoles, finos y sebreros.

Carlsbad, la coacción de... en su laboratorio, calle de París y Valero (antes Paz), letra E.-VALENCIA.

### Tintura Iodo-Iánica del Dr. GREUS

Es el mejor remedio contra el escrofulismo. Es el mejor remedio de los constantes éxitos que con su uso se obtienen particularmente en los niños para curar su cutis rival, pues es un poderoso infatigable perfectamente tolerado por los estómagos más delicados, y por lo mismo, el más apropiado para la larga medicación que exige la enfermedad de nuestros niños, especialmente en su más tierna edad. Es superior al aceite de bacalao y a todas sus imitaciones.

Depósito en Valencia: RAMON CASANOVA, 303X, calle de Pl y Margall (antes Ruzafa) 72. Teléfo. 76.

## Mitines y manifestación

El Comité de Unión Republicana Autonomista del distrito del Puerto ha organizado para esta tarde, a las seis, un importante mitin en honor de los diputados por Valencia D. Félix Azzati y D. Juan Barral y para celebrar el triunfo de las últimas elecciones, se verificará en el Círculo Instructivo del Cabanal. Tomarán parte en el mitin, entre otros oradores, el catedrático D. Julio Esplu-gues, el exteniente de alcalde D. José Mira y los diputados señores Barral y Azzati. Terminado el acto se celebrará una manifestación que recorrerá las principales calles del Cabanal.

### En "El Porvenir"

La Junta directiva de este Círculo, situado también en el Cabanal, ha organizado un mitin para mañana, a las nueve de la noche, como homenaje a los señores Azzati y Barral. Hablarán éstos, los extenientes de Alcalde D. Vicente Cosecollá y D. José Mira, el teniente de alcalde D. Faustino Valentín y otros oradores.

### Asociación de la Prensa Valenciana

Mañana celebrará junta general extraordinaria en el Ateneo Científico, a las seis y media de la tarde, para tratar asuntos de gran importancia.

### La Fiesta Automovilista

#### Kilómetro Lancé

Ayer tarde se verificó en el camino del Grao el festejo denominado Kilómetro Lancé, que es uno de los varios que integran la Fiesta Automovilista.

La fiesta que por la tardanza en comenzar y por la lentitud con que se realizó la primera parte, hizo un tanto pesada al principio, se animó notablemente en la segunda carrera, cuyo final hubo que apresurar a causa de la lluvia.

El tránsito rodado por el camino del Grao fué interrumpido totalmente, cerrándose con cuerdas y cadenas sujetas a los árboles el trayecto comprendido desde la línea férrea de Barcelona hasta el punto donde comienza el camino Viejo. Por éste circulaban los coches, carros y tranvías.

Todo el andén izquierdo estaba ocupado por dos grandes tribunas, situadas una a cada extremo del recorrido, y secciones de palcos y sillitas. La Banda Municipal amenizó la fiesta, que ha sido patrocinada por el Ayuntamiento.

Tomaron parte en el kilómetro Lancé 18 automóviles, que más adelante enumeramos.

Se invirtió más tiempo del debido en los preparativos, lo que motivó algunas protestas del público, numerosísimo especialmente en los que gratuitamente presenciaban el festejo.

En el punto de salida se situó frente a la nueva iglesia de San Pascual, y la meta junto a los almacenes de los señores Moliner Ricort y Compañía, actuando en el primer punto de jueces don Mariano Cuber y D. Luis Alcaráz, y en el segundo D. Francisco Nogué y D. José Moróder. De cronometradores actuaban los oficiales ingenieros del ejército D. Paulino Martínez y D. Fernando Urial.

A las 5:45 comenzaron las carreras, formando el grupo, que se situó en la tribuna inmediata a la meta, como presidente D. Francisco Garcés de Marcella, presidente del R. A. C. de España; como vocales: por el Ayuntamiento los concejales señores Valentín y Marco Bori; D. Manuel Galindo, por el Comité de la Exposición; el presidente accidental del R. A. C. de Valencia, D. Leopoldo Trenor, y como secretario D. Vicente Novella.

El Alcalde ocupaba un asiento entre los señores del Jurado.

### Categoría de Turismo

Sale el primer auto del Sr. Mazarredo, sin opción a premio.

Primer grupo.—D. Sixto Nogué, que hace el recorrido en 1,22 3/5 minutos, equivalente a 44 kilómetros por hora. Es muy aplaudido durante el trayecto.

Tercer grupo.—D. Fernando Núñez Robres, en 0:55 2/5 minutos—65 1/2 kilómetros por hora.

Cuarto grupo.—D. Angel Romero, en 0:47 1/5 minutos—77 kilómetros por hora.

D. Francisco Barranca, en 0:58 2/5 minutos—62 kilómetros por hora.

Quinto grupo.—D. Evaristo Cantó, en 1,11 minutos.

D. Rafael Santonja, en 0:55 minutos—65 1/2 kilómetros por hora.

D. Francisco Gómez, en 0:54 3/5 minutos—66 1/2 kilómetros por hora.

Sexto grupo.—D. Ramón Irazusta, en 1:04 minutos—56 kilómetros por hora.

D. Vicente Azcoy, en 0:52 1/5 minutos—69 kilómetros por hora.

D. Jenaro Arcaute, en 0:51 4/5 minutos—70 1/2 kilómetros por hora.

D. Angel Sánchez Salvador, en 0:57 2/5 minutos—63 kilómetros por hora.

Séptimo grupo.—D. José Moróder, en 0:44 1/5 minutos—81 1/2 kilómetros por hora.

### Categoría de Carrera

Primer grupo.—D. Francisco S. Abadal, en 0:45 4/5 minutos—80 kilómetros por hora.

Segundo grupo.—D. Enrique Carries, en 1,01 minutos.—59 kilómetros por hora.

D. José Laporta, en 0:55 1/5 minutos.—65 1/2 kilómetros por hora.

Cuarto grupo.—Señor conde de la Maza, en 0:32 3/5 minutos.—112 kilómetros por hora.

D. Salvador Andreu, en 0:39 3/5 minutos.—92 1/2 kilómetros por hora.

Distínguense por la velocidad y bien embaldados que iban: los automóviles de los señores Nogué, Robres, Romero, Sánchez Salvador y Moróder, en la carrera Categoría de Turismo, siendo ovacionados por el público; y en la carrera Categoría de Carrera los autos de los señores conde de la Maza y Andreu, especialmente el segundo que infundía pavor por la velocidad loca que llevaba. Hizo la carrera entre una continuada salva de aplausos.

A las 6:45 de la tarde se dió por terminada la fiesta, durante la cual el público dió pruebas de cultura y orden dignos de elogio.

### Los premios

El Jurado se reunió para deliberar en el Automóvil-Club, dictando el siguiente fallo: Categoría de Turismo: Primer grupo.—D. Sixto Nogué. (El segundo grupo se declaró desierto). Tercer grupo.—D. Fernando Núñez Robres. Cuarto grupo.—D. Angel Romero. Quinto grupo.—D. Francisco Gómez. Sexto grupo.—D. Jenaro Arcaute. Séptimo grupo.—D. José Moróder. A cada uno de estos señores se les entregará como premio un objeto de arte valorado en 300 pesetas.

Además, la Copa Valencia, regalo del Comité de la Exposición, para el coche que hiciera el recorrido en el menor tiempo, sin distinción de grupo, se le adjudicó a D. José Moróder, que fué el que más pronto llegó a la meta.

### Categoría de Carrera:

Primer grupo.—D. Francisco S. Abadal. Segundo grupo.—D. José Laporta. (El tercer grupo se declaró desierto). Cuarto grupo.—Conde de la Maza, cuyo chausseur tripulaba un Fiat de 120 caballos, magnífica marca que representa en Valencia D. Antonio Gamborino. Estos cuatro premios consisten cada uno en 1.500 pesetas. El conde de la Maza ha obtenido también la Copa del R. A. C. de España, por haber llegado a la meta el primero entre los tres corredores. La posesión de esta Copa como la adjudicada al Sr. Moróder será definitiva. Dada la diferencia que existe entre la fuerza en caballos de los automóviles de los señores conde de la Maza y Andreu, 120 y 80, respectivamente, debemos reconocer que D. Salvador

### Los concursantes deberán acompañar...

Los concursantes deberán acompañar a los autos, más bocetos de carteles anunciadores del festejo, y el coste de la tirada de estos carteles será también de cuenta del Ateneo.

Para la forma y disposición en que habrán de construirse las tribunas, se hallará de manifiesto en la secretaría del Ateneo el plano de la Pista de la Exposición.

Las proposiciones se presentarán en la misma secretaría hasta las seis de la tarde del día 28 del corriente mes.

La Junta directiva aceptará con libertad absoluta la proposición que estime más conveniente. —Valencia 19 de Mayo de 1910.—La comisión de Festejos.

### Excursión a la Albufera

El almuerzo típico ofrecido por el Ayuntamiento a los caravanistas que han tomado parte las fiestas automovilistas, se verificó en el lago y dehesa de la Albufera hoy.

La hora de salida para los invitados será la de las ocho desde las Casas Consistoriales.

## Teatro Principal

Compañía cómica del teatro de la Comedia de Madrid

ESTA NOCHE

14.ª DE ABONO

2.ª representación de

## MIPAPA

RUIDOSO ÉXITO

Palco, 17-25 pts. Butaca, 3 pts.

ENTRADA GENERAL, 0-60

Impuesto incluido.

## En la barriada obrera

Ayer, a las cinco de la tarde, los Sres. Moret y Azcárate, acompañados de varios señores congresistas, del presidente del Patronato de casas para obreros y de los vocales, visitaron el barrio obrero de San Juan de la Ribera, recorriendo varias viviendas y mostrándose encantados de la construcción, orden, aseó y comodidad de las mismas.

El Sr. Castro les explicó minuciosamente el funcionamiento de la institución, quedando admirados de que el Patronato lleve construidas tres hermosas barriadas, que suman un total de 63 casas, construidas y habitadas por otras tantas familias de obreros, teniendo además solares en propiedad para construir otra barriada de 50 casas.

Los Sres. Moret y Azcárate ofrecieron su incondicional apoyo para esta institución.

Al marchar dichos señores escribieron en el álbum de visitas los siguientes pensamientos: "Para vivir la vida del hombre civilizado hace falta el hogar. El que lo proporciona al pobre hace obra de progreso y por ello merece distinción de sus conciudadanos.—S. Moret."

"Es muy grato, fratísimo, hallar quienes espontáneamente hacen lo que pueden para ayudar a la solución del problema obrero.—Azcárate."

Cerca de las seis abandonaron la barriada, siendo despedidos por un buen grupo de vecinos.

## Vida municipal

TOLDOS Y CORTINAS.—Terminado el reparto del arbitrio sobre toldos y cortinas correspondiente al año 1910, se ha dispuesto que los cobradores de la recaudación municipal pasen al domicilio de los señores contribuyentes para que hagan efectivo su importe.

DE AVIACIÓN.—El ingeniero Sr. Buenaga, en representación de la Junta organizadora de la Fiesta de aviación, visitó ayer al Alcalde para ponerse de acuerdo acerca del arreglo del terreno en donde aquélla ha de verificarse.

## DE LA REGION

### CARCAGENTE

Señor Director de El Pueblo.

Muy señor mío: Un hecho reciente ha venido a esclarecer de manera que no dé lugar a dudas el por qué de la brillante mayoría de votos que obtuvo el Sr. Crespo Azorín en este pueblo y a quién debe tan gran éxito: la elección de compromisarios para senadores que tuvo lugar el sábado 14.

Allí se vió claramente que los liberales son los que tienen los votos, porque los *alberolistas* ni se atrevieron a votar, porque no pueden hacer frente a los liberales.

Si hubiera tenido D. José Alberola probabilidades de una mediana elección, hubiera intentado hacer candidatura y podía haber quedado medianamente bien para ir donde quisiera y ostentar las fuerzas que le siguen.

Quedó, pues, plenamente demostrado que los liberales de aquí y los de los pueblos de este distrito, salvo honrosas excepciones, han sido los que con sus votos han dado el acta al Sr. Crespo Azorín representante de la reacción, al Sr. Crespo Azorín, cuyo nombre aveva los amargos sucesos desarrollados en la semana sangrienta y que nadie que se precie de liberal puede ni debe olvidar.

A la protesta airada que en nombre de la humanidad realizó la Europa culta para oponerse a tanta maldad, logrando con su actitud sujetar el brazo del verdugo para que este desgraciado país no se ahogara en sangre del pueblo, ha respondido el distrito de Alcira, es decir, los liberales, eligiendo por representante al que en los días aciagos de Barcelona lo era del funesto Gobierno bajo cuya égida ocurrieron aquellos sangrientos sucesos que horrorizaron al mundo civilizado.

Y si esos liberales causantes de tal afrenta no rectifican su conducta haciendo política verdaderamente liberal, habrá que ir pensando en hacerles cambiar de indumentaria sustituyendo el simbólico morrión, emblema de libertad, por la innunda cogulla, escarnio de la civilización.

Hay que hacer una unión de todos, desde los más tibios a los más exaltados, y prestarse a luchar y vencer.

Lo demanda la patria. Lo exige la Libertad.

Abelardo Becerra.

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy señor mío: Las elecciones del día 8 han dado pretexto al correspondiente que *El Mercantil* tiene en esta villa para divagar acerca de si el triunfo del Sr. Crespo en esta población se debe al partido liberal que acudida D. Juan B. Taléns o al Sr. Alberola.

Baraja cifras que adjudica apasionadamente, y apartando la vista de la realidad, elimina de la lucha partidos potentes que por su fuerza, prestigio e historia son factor importante en la política de la localidad.

¿Es por qué? ¿Es que el partido republicano que dirige el respetable veterano D. Juan Mir, así como el conservador que acudida D. Francisco Carreiros no son nada, no significan nada, no influyen para nada en la marcha y desarrollo de la política local? ¿Por qué se les hace objeto de tan injusta preferencia?

Pero vamos a concretar el objeto de la pre-

## Almacén de Paquetería, Mercadería y Novedades.—Calle de la Sangre, núm. 7

Venta por piezas, por docenas y por mayor. Trajes de seda y en oro y otros artículos de novedad para adorno de vestidos. Trajes de seda y en oro y otros artículos de novedad para adorno de vestidos.

Extraordinario surtido en sedalinas y algodones finos, calidad superior, para medias, colores sólidos y negro indestructible. Recomendables a...

## Gran bañero de la Sociedad Anónima VICHY CATALAN

Agua mineral-medical natural. Sin rival para el REUMATISMO, LA DIABETES y las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, BAZO. No hay de otras aguas con nombres de fuentes imaginarias. Precio, 0,75 pesetas botella. De venta en farmacias y droguerías. Depósito en Valencia: RAMON CASANOVA, 303X, calle de Pl y Margall (antes Ruzafa) 72. Teléfo. 76.

## Exposición Nacional en Valencia

El Non-Plus-Ultra. Gran sastrería, calle Peris y Valero, 4 (antes Paz) obsequiará a sus clientes con un 10 por 100 de descuento de las compras que efectúen, precisando la presentación de este cupón anexo.

Trajes lanilla para caballero de 25 a 80 pts. Trajes alpaca negra y color. Trajes alpaca negra y color.

PANTALONERIA 4/4 para CABALLERO, de 10 a 30 pesetas. Sección especial en trajeitos PARA NIÑOS.—Exposición permanente.—Precios marcados

## REMITIDO

Sr. D. Ramón Bigné, subdirector de la Equitativa de los Estados Unidos del Brasil. Valencia.

Muy señor mío: Cúmplenos manifestarle nuestra satisfacción por la puntualidad con que esa Sociedad que usted dignamente representa, ha verificado el pago de la póliza número 60.658 que suscribió nuestro difunto padre y esposo don Rafael Alberola Mahiques, puesto que habiendo presentado a usted los documentos que acreditan nuestra personalidad como beneficiarias, hoy a las once de la mañana, en el mismo acto nos han sido entregadas las veinte mil pesetas importe de dicho seguro.

Mucho nos complacería se diera publicidad al presente escrito con el fin de dar a conocer al público nuestra gratitud y la respetabilidad de la Equitativa de los Estados Unidos del Brasil.

Quedan a sus órdenes sus firmas, seguras servidoras q. s. m. b., Francisca Verulch, viuda de Alberola (rubricado); Anita Alberola (rubricado).

Valencia 19 Mayo 1910.

## Pepito Bort y Royo

Honda pena affige a nuestro queridísimo amigo D. Manuel Bort Olmos.

Su hermosísimo hijo Pepito, tierna criaturita de cinco años, ha sido arrebatado al cariño de sus amantísimos padres.

La muerte hizo presa sobre la infeliz criaturita cuando la vida le brindaba risueño porvenir. Un hogar dichoso vese convertido en mansión de dolor.

Si nuestras palabras pudieran servir de lenitivo al honrado matrimonio Bort-Royo; si pudiéramos mitigar su justo dolor, empleáramos aquellas que mejor sirvieran a calmar los sufrimientos de sus almas.

Pero como cuanto se escribiera resultaría pálido ante la magnitud de la desgracia, vea en estos renglones nuestro querido amigo D. Manuel Bort Olmos y su virtuosa esposa doña Carolina Royo Ocaña la expresión sincera de nuestro más sentido pésame.

A los esposos Bort-Royo, a nuestro querido amigo el teniente de alcalde D. Juan Bort Olmos y a toda la distinguida familia, hermanos y abuelos del justo finado, envía EL PUEBLO el testimonio de su todo dolor, pues sentimos como nuestras las penas que les affigen.

## Salón Eslava

Pi y Margall, 21 — Teléfono núm. 152

COMPANIA INTERNACIONAL DE VARIETÉES ACTUANDO EN ELLA SIEMPRE

6 ATRACCIONES 6 SIEMPRE DOS DEBUTS SEMANALES

Español culto y por secciones. Dias laborables: A las 6:45 de la tarde, 9:30 y 11 de la noche.

Orden del espectáculo a diario, en programas y pizarras del vestíbulo. Precios económicos. Los marcados enreja.

## Accidentes

Entre mujeres. Vicenta Picó Llorca, de 60 años, actuó de bravia, riñendo con otra mujer. Esta hirió a la Vicenta en el brazo derecho, de cuya herida fué curada en la casa de Socorro del Puerto.

Accidente del trabajo. Trabajando en un horno de la calle de Cervantes el operario Antonio Asteller Castillo, tuvo la desgracia de producirse varias heridas en la cabeza y en la mano derecha, de cuyas lesiones fué atendido en el Hospital.

Choque. En la calle de Serranos ocurrió ayer tarde un choque entre un tranvía eléctrico y un carruaje, resultando éste con algunos desperfectos. El cochero salió ileso.

Hurto. De un establecimiento de la plaza del Princip Alfonso fué sustraída una bicicleta por un individuo que la alquiló con nombre supuesto. Del hecho se dió cuenta al Juzgado de guardia.

Hurto. Francisco Sanjuán Cortés, de 18 años, hurto una barra de hierro de siete u ocho kilos, de la vía del Norte.

Denuncia. La guardia civil de Cárcer denunció a varios sujetos por pastoreo abusivo.

## De la provincia

Por exceso de original dejamos de publicar la conferencia, notabilísima por todos conceptos, que anoche dió en la Escuela Moderna, el sabio Dr. Simarro.

Lo haremos mañana.

Bajo la presidencia del administrador de Correos Sr. González Solesio, se celebró ayer la subasta para la conducción de la correspondencia desde dicho centro a todas las estaciones de Valencia.

Le fué adjudicada a D. José María Regüés por la cantidad de 7.698 pesetas.

Un artista valenciano de singulares méritos, Teodoro Andreu, va a la capital de la República Argentina llevando consigo una numerosa colección de cuadros, que exhibirá en la Exposición Internacional de la gran ciudad bonaerense, y aparte en otra exposición de carácter particular que cariñosos amigos de Andreu organizarán en su honor.

Teodoro Andreu, aprovechando el período de vacaciones marchará mañana, embarcando en el magnífico vapor "Pisón", que sale del puerto de Barcelona. Se propone hallarse de regreso en España a primeros de Octubre con objeto de en-

## Noticias

Por exceso de original dejamos de publicar la conferencia, notabilísima por todos conceptos, que anoche dió en la Escuela Moderna, el sabio Dr. Simarro.

Lo haremos mañana.

Bajo la presidencia del administrador de Correos Sr. González Solesio, se celebró ayer la subasta para la conducción de la correspondencia desde dicho centro a todas las estaciones de Valencia.

Le fué adjudicada a D. José María Regüés por la cantidad de 7.698 pesetas.

Un artista valenciano de singulares méritos, Teodoro Andreu, va a la capital de la República Argentina llevando consigo una numerosa colección de cuadros, que exhibirá en la Exposición Internacional de la gran ciudad bonaerense, y aparte en otra exposición de carácter particular que cariñosos amigos de Andreu organizarán en su honor.

Teodoro Andreu, aprovechando el período de vacaciones marchará mañana, embarcando en el magnífico vapor "Pisón", que sale del puerto de Barcelona. Se propone hallarse de regreso en España a primeros de Octubre con objeto de en-

**CONSULTORIO GINECOLÓGICO**  
**MALES SECRETOS Y DE LA MATRIZ**  
 Esterilidad e impotencia  
**GABINETE DE ELECTROTERAPIA**  
 Santa Teresa, 21, pral.  
 Consulta: De 10 a 14 y de 20 a 22  
 Económica para obreros de 19 a 20

**REUMATISMO, CIÁTICA**  
 Cura rápida con SUIERO OXIGENADO COMPUESTO  
 Baños de luz.—Baños de calor.—Masaje vibratorio  
 Clínicas del Dr. Puchades, Lauria, 10.  
 Clínicas en Valencia dedicadas exclusivamente a estas dolencias.

**Francisco Ferrero**

**MÉDICO**  
 Enfermedades secretas, de la matriz y de la vida.  
 Consulta de once a una.  
 Coste de los sábados de siete a ocho.  
 Gratificación a partes.  
 Asistencia domiciliar, núm. 19, entresuelo.  
 Avenidas, núm. 19, entresuelo.  
 Avisos nocturnos, Príncipe Alfonso, 16.

**ESPECTÁCULOS**  
 TEATRO PRECATORIO.—A las 9, Mi papá.  
 SALON NOVE JAZZ.—A las 7, 9, 30, 10, 30 y 11, 30, sesiones de cine y los artistas Paqueta Ferrer, La Gitana, Herminia Guey y Pastora Imperio.  
 Entradas, 25 cént.; pr. Valencia, 50.  
 CINE MODERNO.—«Fresco al Ayuntamiento».—Todos los días estreno de películas.—Sesiones continuas hasta las doce de la noche.

la futura Dieta, cuando en Viena se esperaba que ellos formarían la futura mayoría.  
 De todo ello se desprende que la próxima Dieta será antiautrástica y antiaustriaca y el emperador soportará las fatigas grandes de su edad, de un viaje a aquellos países solo para ver si es posible detener esas corrientes políticas tan contrarias a los deseos de Viena.  
 Para el caso de que no tengan resultado ninguno las influencias poderosas que van a ser puestas en juego, afirman que el gobernador militar de Bosnia tiene ya en sus manos los decretos disolviendo la futura Dieta y poniendo en vigor el artículo 20 de los estatutos, el cual previene la abrogación de las garantías constitucionales.  
 Con relación a este mismo asunto, se refiere en los círculos políticos de Viena que el príncipe heredero pretendió realizar por sí mismo este viaje oficial a Bosnia-Herzegovina, a lo cual se negó el emperador, pues quería hacerlo él personalmente, lo que fué origen de disgustos entre ambos.

**Por telégrafo y teléfono**

**Alcançe de la tarde**

**La "Gaceta"**  
 Inserta las siguientes disposiciones:  
 Anunciando del 5 al 10 de Septiembre próximo la celebración del 8.º Congreso Vinícola en Frouer (Viena).  
 Ascensos reglamentarios en el cuerpo de Telegrafos.  
 Anuncio de vacantes de catedráticos.  
 Real orden disponiendo que doña Rosa Pérez, profesora normal provisional de Castellón, pase destinada a Soría.  
**Lo de Barcelona**  
 El Sr. Canalejas ha dicho hoy a los periodistas que nada nuevo le había transmitido el gobernador de Barcelona acerca de las exposiciones ocurridas ayer tarde.  
 Parece confirmado que la primera exposición fué un petardo.  
 La segunda, a juzgar por el estampido y los destrozos causados, se supone fué una bomba.  
 Ha pedido al gobernador civil amplíe los detalles que trasmitió anoche.  
**De Gobernación**  
 El ministro de la Gobernación ha negado que haya estado recientemente don Jaime en Madrid.  
 Refiriéndose a las declaraciones de don Melquíades Alvarez, ha dicho que cuando se abran las Cortes se verá quiénes fueron los que en las pasadas elecciones cometieron coacciones e ilegalidades.  
 «La ley electoral» ha añadido—ha de sufrir tal poda, que quede descomulgada.  
 Ha alabado el art. 25, que facilita la designación de candidatos y corrige ciertos abusos.  
**Disposiciones de Guerra**  
 El «Diario oficial del ministerio de la Guerra» publica las siguientes disposiciones:  
 Nombrando ayudantes del capitán general de Galicia y del general Sr. Aixo a los capitanes de infantería Sres. Marin é Irizain.  
 Autorizando al general Sr. Renoy para fijar su residencia en Barcelona, en situación de cuartel.  
 Destinando a la zona de Betanzos al coronel de infantería Sr. González Moro.  
 Disposiciones sobre el transporte de material.  
**Asuntos valencianos**  
 Antes de marchar a Valencia el representante de los dependientes de comercio Sr. Sanchis Tamarit, ha visitado al presidente del Instituto Nacional de Previsión para enterarse del funcionamiento de la Caja de Ahorros y Pensiones para obreros.  
**Peticion de libretas**  
 Los alumnos de la clase de Contabilidad de Madrid han visitado el Instituto Nacional de Previsión solicitando libretas.  
 Su profesor Sr. Cavanna ha hecho una bonificación a cada uno de ellos.  
**De Marina**  
 Han fundeado:  
 En Cádiz el torpedero «Audaz».  
 En Ceuta el cañonero «Alvaro de Bazán».  
 En Coruña el cañonero «Hernán-Cortés».  
 En Melilla el id. «General Concha».  
**Las negociaciones con el Vaticano**  
 Se afirma que en el despacho recibido por el Sr. Canalejas del embajador de España en el Vaticano Sr. Ojeda, se confirma la probable ruptura de las negociaciones con el Vaticano.  
 En el caso de que se llegare a esto por no acceder Roma a las pretensiones del Gobierno, Canalejas dará por terminados los trabajos que realiza, llevando el asunto al Parlamento para que se discuta en las primeras sesiones que se celebren.  
 Interrogado el Sr. Canalejas acerca de los telegramas que publica la Prensa hablando de las dificultades surgidas en las negociaciones con el Vaticano y dejando entrar la posibilidad de una ruptura, se ha mostrado un tanto reservado.  
 Ha manifestado que desconocía lo que se dice y que sólo sabía que el Sr. Ojeda le había telegrafiado anunciándole el envío de otra carta.  
 «Cuando se abran las Cortes—ha añadido—como se me harán preguntas sobre la competencia del Parlamento.  
 Entonces se sabrá todo».  
 De la actitud y palabras del Sr. Canalejas se deduce que las informaciones de los periódicos son exactas en todo o en parte, y que el Gobierno tropieza efectivamente con dificultades.  
 Esta mañana conferenciaron extensamente los señores Canalejas y García Prieto.  
**El estado de doña Victoria**  
 En mayordomía mayor de palacio y por orden del doctor Gutiérrez, han dado a doña Victoria tardará cinco ó seis días en dar a luz.  
**La infanta en Buenos Aires**  
 Buenos Aires.—Llegó el trasatlántico «Alfonso XII».  
 El pabellón español fué saludado con las salvas reglamentarias.  
 A las tres de la tarde desembarcó la infanta en elegante falúa con el Sr. Pérez Castellero y demás que forman la comisión oficial.  
 Los buques anclados en el puerto se han vistado empavesados y las tripulaciones saludaron a la infanta.  
 En el muelle la esperaban el presidente de la República, los ministros, la legación española y personalidades de la corte.  
 El intendente de la República dió la bienvenida en nombre del pueblo bo-

**Halley trae cola**

Bilbao.—Esta madrugada apareció en la vía férrea de Portugalete el cadáver del marinero alemán Carlos Kals, de 35 años. Era un tripulante de un vapor holandés. Con motivo del temido Halley, el buen alemán tomó fenomenal borrachera.  
 Al llegar a un desmonte cayó a la vía matándose.

**Horrible catástrofe**

Centenares de muertos y heridos.—Ansiedad.—Detalles aterradoros.—Las casas amenazan derrumbarse.—Cuadros horribles.—Auxilios.—Otros detalles.  
 Habana.—Comunican de Pinar del Río que ha ocurrido una terrible explosión de dinamita en el cuartel de la guardia rural.  
 Hay centenares de muertos y heridos, reinando gran ansiedad por conocer nuevos detalles.  
 Los que se van recibiendo de la catástrofe son aterradoros.  
 El cuartel quedó totalmente destruido y convertido en un montón de escombros.  
 Entre estos se ven gran número de restos humanos.  
 Algunos soldados fueron lanzados a enorme distancia.  
 Estallaron 3.000 libras de dinamita que se tenían almacenadas.  
 Las gentes al oír la explosión abandonaron desparovadas sus viviendas y salieron a la calle.  
 En aquel momento caía una verdadera lluvia de maderos, piedras, barrotes, hierro, etc., del cuartel volado que es un enorme edificio.  
 Esto ocasionó centenares de víctimas. Muchas calles quedaron sembradas de muertos y heridos, entre los que se veían muchas mujeres y niños.  
 El cuadro es verdaderamente horrible. Muchas casas próximas al cuartel se derrumbaron con estrépito, sepultando a sus habitantes.  
 Rápidamente se organizaron auxilios. Hay infinidad de cadáveres que no han podido ser identificados y que aparecen despedazados por completo.  
 De varios puntos han salido trenes conduciendo auxilios.  
 Es de las más horribles que se registran.  
 Se desconocen las causas que la han producido, aunque se supone obedece a que un obrero dejó caer de golpe una caja llena de dinamita.

**Conferencia**

**Servicio especial de EL PUEBLO**  
 Madrid 19, 8:30 noche.  
**Halley ó los buenos y malos patriotas**  
 Bilbao.—Para esperar a Halley, organizáronse varias juergas y algunas romerías, encaminadas unas y otras, a dejar el mundo lo más alegremente posible.  
 Pero como enfermo que hasta entrar en período agónico, conserva la razón, la gente joven, en su inmensa jovialidad, acordó de la política y no quiso dejar este mundo sin reñir la última batalla defendiendo cada cual sus ideales.  
 Un grupo de republicanos-socialistas paseábase entre los romeros llevando una bandera roja y cantando la Marsellesa é himno internacional.  
 Un grupo de bizkaitarras armó disputa con los republicanos, gritando los primeros: «¡Viva Euzkeria!».  
 Dicho viva fué contestado por los demócratas con un clamoroso «¡Viva España!».  
 Los dos grupos entonces acometieronse en la obscuridad a bofetadas, pederadas y palos.  
 La policía, tras grandes esfuerzos, logró separarlos.  
 De la refriega resultaron dos demócratas y un bizkaitarra heridos graves.  
 Varios de los contendientes rodaron por el monte, lesionándose.  
 La policía hizo cinco detenciones.  
**Muerte de un gran patriota**  
 Palma.—A los 79 años ha fallecido Antonio Villalenga Pérez, jefe de los republicanos.  
 Villalenga fué un gran patriota.  
 Ex diputado de las Constituyentes, su vida política fué un verdadero apostolado.  
 Sufrió persecuciones políticas sufriendo encierro en las Torres de Serranos, de Valencia.  
 Cuando Pavia disolvió las Cortes, Villalenga fué uno de los pocos que se negaron a salir, permaneciendo sentado junto a Pi y Margall.  
 El fallecimiento de este gran patriota ha causado honda pena, pues era querido y estimado por la población en masa.  
 El entierro será presidido por el Ayuntamiento.  
**La última anexión**  
 Ginebra.—De Serejevo comunican al «Diario de Ginebra» que son un mero pretexto las razones que se han dado oficialmente para justificar el viaje del Emperador Francisco José á Bosnia-Herzegovina.  
 En realidad lo que hay es que en Viena se ha perdido ya casi la esperanza de que las poblaciones de Bosnia-Herzegovina acepten la nueva situación que se les ha creado con su anexión al imperio austro-húngaro.  
 Ahora más que nunca los nervios ortodoxos, esto es, la inmensa mayoría de sus habitantes, inclinanse hacia Belgrado, mientras que la población musulmana emigra en grandes masas.  
 Además, parece que el partido croata-católico-dinástico se halla en plena disolución, de suerte que apenas si algunos de sus candidatos podrán tomar asiento en

**Halley trae cola**

Bilbao.—Esta madrugada apareció en la vía férrea de Portugalete el cadáver del marinero alemán Carlos Kals, de 35 años. Era un tripulante de un vapor holandés. Con motivo del temido Halley, el buen alemán tomó fenomenal borrachera.  
 Al llegar a un desmonte cayó a la vía matándose.

**Horrible catástrofe**

Centenares de muertos y heridos.—Ansiedad.—Detalles aterradoros.—Las casas amenazan derrumbarse.—Cuadros horribles.—Auxilios.—Otros detalles.  
 Habana.—Comunican de Pinar del Río que ha ocurrido una terrible explosión de dinamita en el cuartel de la guardia rural.  
 Hay centenares de muertos y heridos, reinando gran ansiedad por conocer nuevos detalles.  
 Los que se van recibiendo de la catástrofe son aterradoros.  
 El cuartel quedó totalmente destruido y convertido en un montón de escombros.  
 Entre estos se ven gran número de restos humanos.  
 Algunos soldados fueron lanzados a enorme distancia.  
 Estallaron 3.000 libras de dinamita que se tenían almacenadas.  
 Las gentes al oír la explosión abandonaron desparovadas sus viviendas y salieron a la calle.  
 En aquel momento caía una verdadera lluvia de maderos, piedras, barrotes, hierro, etc., del cuartel volado que es un enorme edificio.  
 Esto ocasionó centenares de víctimas. Muchas calles quedaron sembradas de muertos y heridos, entre los que se veían muchas mujeres y niños.  
 El cuadro es verdaderamente horrible. Muchas casas próximas al cuartel se derrumbaron con estrépito, sepultando a sus habitantes.  
 Rápidamente se organizaron auxilios. Hay infinidad de cadáveres que no han podido ser identificados y que aparecen despedazados por completo.  
 De varios puntos han salido trenes conduciendo auxilios.  
 Es de las más horribles que se registran.  
 Se desconocen las causas que la han producido, aunque se supone obedece a que un obrero dejó caer de golpe una caja llena de dinamita.

**Conferencia**

**Servicio especial de EL PUEBLO**  
 Madrid 19, 8:30 noche.  
**Halley ó los buenos y malos patriotas**  
 Bilbao.—Para esperar a Halley, organizáronse varias juergas y algunas romerías, encaminadas unas y otras, a dejar el mundo lo más alegremente posible.  
 Pero como enfermo que hasta entrar en período agónico, conserva la razón, la gente joven, en su inmensa jovialidad, acordó de la política y no quiso dejar este mundo sin reñir la última batalla defendiendo cada cual sus ideales.  
 Un grupo de republicanos-socialistas paseábase entre los romeros llevando una bandera roja y cantando la Marsellesa é himno internacional.  
 Un grupo de bizkaitarras armó disputa con los republicanos, gritando los primeros: «¡Viva Euzkeria!».  
 Dicho viva fué contestado por los demócratas con un clamoroso «¡Viva España!».  
 Los dos grupos entonces acometieronse en la obscuridad a bofetadas, pederadas y palos.  
 La policía, tras grandes esfuerzos, logró separarlos.  
 De la refriega resultaron dos demócratas y un bizkaitarra heridos graves.  
 Varios de los contendientes rodaron por el monte, lesionándose.  
 La policía hizo cinco detenciones.  
**Muerte de un gran patriota**  
 Palma.—A los 79 años ha fallecido Antonio Villalenga Pérez, jefe de los republicanos.  
 Villalenga fué un gran patriota.  
 Ex diputado de las Constituyentes, su vida política fué un verdadero apostolado.  
 Sufrió persecuciones políticas sufriendo encierro en las Torres de Serranos, de Valencia.  
 Cuando Pavia disolvió las Cortes, Villalenga fué uno de los pocos que se negaron a salir, permaneciendo sentado junto a Pi y Margall.  
 El fallecimiento de este gran patriota ha causado honda pena, pues era querido y estimado por la población en masa.  
 El entierro será presidido por el Ayuntamiento.  
**La última anexión**  
 Ginebra.—De Serejevo comunican al «Diario de Ginebra» que son un mero pretexto las razones que se han dado oficialmente para justificar el viaje del Emperador Francisco José á Bosnia-Herzegovina.  
 En realidad lo que hay es que en Viena se ha perdido ya casi la esperanza de que las poblaciones de Bosnia-Herzegovina acepten la nueva situación que se les ha creado con su anexión al imperio austro-húngaro.  
 Ahora más que nunca los nervios ortodoxos, esto es, la inmensa mayoría de sus habitantes, inclinanse hacia Belgrado, mientras que la población musulmana emigra en grandes masas.  
 Además, parece que el partido croata-católico-dinástico se halla en plena disolución, de suerte que apenas si algunos de sus candidatos podrán tomar asiento en

**Noticia desmentida**

Ha sido muy comentada la noticia de haberse hecho el reclutamiento de reclutas de la primera región.  
 Se desconocen las razones que hayan motivado esto.  
**Reforma de la ley electoral**  
 Merino ha confirmado que el Gobierno se propone reformar la ley electoral.  
 Esta reforma se hará con objeto de remediar aquellas deficiencias que se noten en la discusión.  
**En China**  
 Pekín.—Los consules residentes en Nankin, han comunicado al cuerpo diplomático acreditado en la capital del Imperio, que existe en aquella región un movimiento popular antiautocrático muy peligroso para los extranjeros, pues ofrece los mismos caracteres que el que precedió al levantamiento de los «boxers» de 1900.  
**Estadística**  
 Berlín.—Según una estadística oficial que se ha publicado, la proporción de hijos naturales nacidos en Berlín durante el año pasado, es del 25 por 100 sobre el número total de nacimientos.  
**Un libro de Tolstoi**  
 París.—El Senado de San Petersburgo ha dado un decreto ordenando que sea confiscado y destruido el libro que el conde de Tolstoi escribió sobre la revolución rusa.  
**Aprovechar el tiempo**  
 Anoche, mientras todo Madrid lanzábase a las calles para ver el cometa, una linda jovencita de 17 años, aprovechando la ausencia de la familia, fúgose con un joven, hijo de un magistrado de la Audiencia levantina.  
 La jovencita, por sí lo del fin del mundo no era verdad, llevóse 50.000 pesetas que tenía guardadas su padre.  
 Los escapados jóvenes fueron capturados.

**¿Qué desgracia!**

Recibense telegramas de todas las provincias, anunciando que a causa de las nubes y lluvias no pudieron ver el cometa.  
 La nota general ha sido de desprecocupación.  
 Hubo mucha algazara, corriendo el vino en abundancia.  
 En la mayoría de los pueblos y grandes ciudades se hizo verdadero derroche de mosto en honor del fugitivo Halley.

**En la Canea**

París.—Un despacho de la Canea dice que en la Asamblea cretense, uno de sus miembros declaró que la situación se había hecho intolerable y que será muy difícil evitar en el país graves desórdenes.  
**Noticias de Italia**  
 Continúan en Sicilia las fiestas conmemorativas del cincuentenario llamado de «los mil».  
 En la ciudad de Portofino se ha celebrado una manifestación pública que ha ido a depositar una magnífica corona en la casa donde se hospedó Garibaldi.  
 En dicho acto el antiguo ministro Orlando ha pronunciado un patriótico discurso.  
 En tren especial ha llegado a Turin la misión turca, que trata de establecer relaciones mercantiles más estrechas entre Italia y Turquía.  
 En la estación han sido los representantes otomanos recibidos por las autoridades y por una multitud inmensa que les ha saludado con entusiasmo.  
 Un grupo de ciclistas, entre los cuales van cinco franceses y dos alemanes, ha salido de Milán para recorrer buena parte de Italia.  
 Una multitud inmensa ha acudido a despedirlos.  
 El barco «Felice» ha chocado en aguas de Nápoles con el vapor «España», el cual ha resultado con averías y ha tenido que ser remolcado al puerto.  
**Actas al Supremo**  
 Hoy han sido enviadas al Supremo las actas de Pego, Igualada, Sabadell, Vich, Berga, Guadaix, Motril, Gaudin y Cuenca.  
 Solamente falta que remitan la de Morón, en donde se celebra hoy el escrutinio y la de Tenerife, cuyo expediente le faltan documentos que llegan en el próximo correo.  
**¿Es para los yernos?**  
 El Gobierno proyecta dividir en dos la Dirección de Agricultura, apartando de ella los asuntos referentes al Comercio.  
**Fallecimiento**  
 Zaragoza.—Ha fallecido el marqués de Valle Ameno, catedrático de Hacienda pública.

**Si que se vió Halley**

Tenerife.—Aquí sí que se ha visto el cometa Halley.  
 Su espléndida cola ocupaba gran parte del firmamento.  
 La dirección era de Noroeste y Suroeste hacia el Norte.  
 Percibióse intensa claridad como en la hora del crepúsculo.  
 Cruzaron el cielo numerosas estrellas errantes.  
**De Barcelona**  
 Lluvias.—Campos inundados.—La bomba de ayer.  
 Barcelona.—Las grandes lluvias son incensantes.  
 Noticias de los pueblos del llano aseguran que los ríos, crecidísimos, han comenzado a dejar los campos inundados.  
 El herido por la bomba de ayer es tan leve, que hoy asistió al trabajo.  
 Cuando fué herido por la bomba venía de ver á la novia, que también es sordomuda.

**Nuevo aeroplano**

Berlín.—En los campos próximos á Berlín se está ensayando un nuevo aeroplano que a causa de la forma que afecta, se le dá el nombre de «torpedero de los aires», y es una combinación del monoplano y el biplano, capaz de llevar varios pasajeros.  
 Actualmente va tripulado por cuatro hombres y dice que podrá recorrer de 100 á 200 kilómetros por hora, y en el suelo puede servir también de automóvil, para lo cual basta que se repliequen sus alas.

**Agentes que agencian**

Londres.—Los agentes de seguros, aprovechándose del pánico que se apoderó de las gentes sencillas ante la aparición del cometa, repartieron pólizas por valor de 125 millones, comprometiendo a pagar mil á las personas que sufrieran heridas al paso de la cola de Halley.  
**Dichos agentes hicieron su agosto.**  
**El píddor Sala, procesado**  
 París.—Las autoridades procesarán al pintor Sala, el cual usó de armas prohibidas haciendo disparos en casa habitada.  
**Sobre un impuesto**  
 En vista de las deficiencias observadas en la aplicación de la ley de plagas del campo, el director general de Agricultura ha acordado una modificación en ella, disponiendo que se reorganicen con un medio por ciento la contribución territorial.  
 Pero como el cobro de dicho impuesto, dada su exigüedad, resultaría poco menoso que imposible por el ministerio de Fomento, se pretende que esta exacción corra á cargo del de Hacienda.

**Hacienda chilena**

Santiago de Chile.—En el Consejo de ministros ha declarado el de Hacienda que para el año de 1911 quedan fijados los ingresos en 140 millones de piastras papel y 82 millones de piastras oro chileno, mientras que fija los gastos en 306 millones de piastras papel y 41 millones de piastras oro, confiando que el exceso de entradas en oro equilibrará el presupuesto; ha añadido el ministro que durante el año de 1911 alcanzará la exportación de salitre 51 millones de quintales.

**Aviador herido**

Juvisy.—El aviador Nau cayó desde diez metros de altura, saliendo conmocionado y con grandes contusiones en la cabeza y cuerpo.  
 El monoplano que pilotaba quedó destruido.  
**Manuel y Alfonso**  
 Londres.—Llegó Manuel II.  
 Fue recibido por Jorge V y familia.  
 Alfonso ha visitado á las reinas María, Alejandra, emperatriz de Rusia y reyes de Noruega.  
 Jorge y María devolvieron la visita.  
 A. Serrano.

**Conferencia**

Madrid 20, 3:30 madrugada.  
**España en la Argentina**  
 La Prensa dedica gran espacio á los cablesgramas de Buenos Aires que dan cuenta del gran recibimiento dispensado á la comisión española.  
 Dice que esto demuestra los indestructibles lazos de solidaridad que existen entre España y la Argentina.  
 La opinión está muy satisfecha del homenaje rendido á España por el Gobierno y el pueblo bonaerenses.  
**Concurso hipico**  
 El Concurso hipico estuvo muy animado.  
 En la primera prueba corrieron 47 caballos.  
 Venció «Redante», montado por Chacel.  
 El caballo de García Astriañá cayó y el jinete, enganchado en el estribo fué arrastrado largo trecho.  
 Resultó ileso.  
 En la segunda prueba corrieron 23 caballos y no hubo calificación.  
**La Exposición de Bruselas**  
 Se reunió la junta de subsecretarios y acordó mandar como delegado á la Exposición de Bruselas al conde de Torrevelaz.

**Terribles hazañas de un loco**

La Línea.—El vecino Francisco Cardona, en un acceso de locura, intentó matar á sus padres, á un hermano y una cuñada.  
 Esta, que se hallaba embarazada, a consecuencia del susto dió á luz dos mellizos, que nacieron muertos.  
 Cardona fué encausado y se escapó é hizo muchas locuras.  
 Detenido nuevamente, rompió la camisa de fuerza que lo sujetaba y destruyó el calabozo.  
 Cuando se tranquilizó se le puso en libertad y metó á su esposa Josefa Gil, cuyo cráneo magulló horriblemente.  
 La infeliz Josefa estaba embarazada de siete meses.  
 El feroz, desequilibrado, se internó en la Sierra Carbonera.  
 Allí fué detenido por unos carabineros.  
 Llevaba los bolsillos llenos de pedruzcos, con los que intentó agredir á sus aprehensores.  
**Emigrantes que vuelven**  
 Vigo.—Regresan muchos emigrantes. Procedentes de Cuba, Méjico, Brasil y Argentina llegaron 457.  
**Entierro de Villalenga**  
 Palma.—Con extraordinaria solemnidad se ha verificado el entierro civil de Villalenga, jefe de los republicanos.  
 Presidian el alcalde y el Ayuntamiento. Abría marcha la guardia municipal. Asistieron más de 5.000 personas.  
 Sobre el féretro había muchas coronas. La Prensa dedica al muerto sentidas neerologías.  
**«Casandra»**  
 Zaragoza.—El estreno de «Casandra» ha obtenido grandioso éxito.  
 Al final de todos los actos se aclamó á Galdós.  
 En los intermedios un sexteto vióse obligado á tocar la «Marsellesa».

**Marina austro-húngara**

Viena.—Dice un periódico que la administración de Marina austro-húngara, para completar la flota, proyecta la construcción de cuatro grandes acorazados, tres cruceros rápidos, cuatro monitores para la defensa del Danubio, cinco ó seis submarinos y doce torpederos y contratorpederos, lo que supone un gasto de 280 millones de coronas, que se reparte en diez años.  
**La infanta**  
 Buenos Aires.—La infanta visitó el hospital español.  
 Recibió la directiva, el presidente Villar y 200 señoras españolas y argentinas.  
 Ovacionáronla.  
 A la salida del palacio-hospital la directiva, como recuerdo de la visita, acordó titular al establecimiento «Hospital de Alfonso XIII».  
 Por la tarde se celebró recepción oficial en casa de Rosada.  
 Asistieron diplomáticos.  
 La infanta y la misión española fueron agasajadísimos.  
**Conferencia de Belisario**  
 Buenos Aires.—Belisario Roldán dió una conferencia popular.

**En su discurso trató el tema «Hispano-patria España»**

Dijo confiaba con un porvenir brillante, unido espiritualmente con sus amatísimas hijas la República las Repúblicas hispano-americanas.  
 Fue ovacionadísimo.  
 La Prensa bonaerense prodiga grandes agasajos á los periodistas españoles.  
 Estos están encantados.  
**Dualistas condenados**  
 San Petersburgo.—El tribunal del distrito de Jugebut que ha intervenido en la causa instruida con motivo del duelo ocurrido entre Guetschoff, presidente actual de la Duma y el conde Vidaroff, ha condenado al primero á cuatro semanas de reclusión en una fortaleza y el segundo á tres semanas de arresto.  
**Para el entierro de Eduardo**  
 Londres.—Ha llegado el yate «Hoenzollern», con el Kaiser.  
 También llegaron el príncipe de Holanda, el rey de Bélgica y otras personas reales, y las misiones francesa, turca y china.  
 En los depósitos de mercancías de las estaciones están llenos de cajas conteniendo coronas funerarias de toda Europa.  
 Hay más de 2.000 sin desembalar.  
 La cola que forman los curiosos por ver el cadáver de Eduardo, alcanza doce kilómetros de longitud.  
 Es de suponer acuda mucha más gente y formen una cola más larga que la de Halley.

**El Perú y Ecuador**

Guayaquil.—Se ha reunido el Congreso para discutir los asuntos que provocan la guerra entre el Perú y Ecuador.  
**Choque—47 ahogados**  
 San Petersburgo.—En el río Dniepper chocó un vapor, ahogándose 47 personas.  
**Perú y Ecuador**  
 París.—Los periódicos de Nueva York publican un telegrama de Lima, diciendo que el ministerio del Perú acepta la mediación de la comisión nombrada por los Estados Unidos, la Argentina y el Brasil, para la resolución de sus diferencias con la República del Ecuador.  
**Recibiendo comisiones**  
 Londres.—El ministro de la Guerra y el jefe de Estado Mayor, han recibido á las comisiones de los regimientos extranjeros, incluido á la del regimiento de Zamora, de los cuales fué Eduardo coronel honorario.

**Bolsin**

Interior, 86,85.  
 Amortizable, 101,55.  
 Francos, 69,5.  
 Libras, 27,04.  
 París, 96,50.  
 A. Serrano.

**Ecos mundiales**

La Liga patriótica contra el alcoholismo, de Bruselas, que con tanto ardimiento labora para atenuar en Bélgica los estragos de esa terrible pandemia, ha publicado el fascículo anual del «Almanach Illustré de Tempérance», que contiene un centenar de páginas de curiosa lectura y gran número de grabados intercalados en el texto.  
 Este almanaque cuenta ya catorce años de existencia, lo que demuestra la perseverancia con que han sabido luchar los partidarios del abstencionismo.  
 El Museo Británico de Londres ha adquirido un documento de indudable valor. Se trata del librito de apuntes en que el almirante Nelson escribió sus impresiones antes de la célebre batalla de Trafalgar, el 9 de Octubre de 1805. Este curioso documento lo forman dos hojitas en cuarto, ligeramente amarillentas por la acción del tiempo, pero cuya lectura no es difícil porque los caracteres trazados en ellas se conservan perfectamente.  
 Un antiguo alumno de la Universidad de Filadelfia, ha hecho la donación anónima de una suma de 100.000 dollars, con el exclusivo objeto de que se destinen á la creación de una cátedra de Química fisiológica, que deberá ser designada con el nombre de Benjamin Rush.

**El Consejo municipal de Berlín**

El Consejo municipal de Berlín ha votado la suma de 1.280.000 marcos para la construcción de una escuela superior de tejidos.  
 En Bélgica, en los Laboratorios que sostiene el Estado, se ha creado una Comisión permanente encargada de estudiar experimentalmente los problemas que conciernen á la agricultura. La mencionada comisión se compone de siete agrónomos de reconocida competencia.  
 Se ha descubierto una carta inédita de Goethe, fechada el 4 de Abril de 1827, que viene á aportar nuevos antecedentes á la controvertida cuestión de los dos Faust. La carta iba dirigida al traductor francés del primer Faust, Alberto Stapler. He aquí el pasaje más importante de la misma: «Por el momento nada se usó á la primera parte del Faust, que usted ha tenido la amabilidad de traducir; esta parte queda tal cual es. El nuevo drama que he anunciado, y que se intitula «Hélène», es un intermezzo que pertenece á la segunda parte. Por el plan y la ejecución, esta segunda parte difiere totalmente de la primera y se desenvuelve en regiones más elevadas. No está todavía ultimada, y por el momento no publico más que el intermezzo, que habrá de encontrar su lugar más tarde. Este intermezzo está escrito en versos yámbicos y en otro metro de imitación antigua, de los que no hay ejemplo en la primera parte. J. W. von Goethe».

**Bolsa de Valencia**

Bonda 4 1/2 por 100 interior . . . . . 97 20  
 » 98 25  
 » 92 50  
 » 102 15  
 Obligaciones Ayuntamiento Valencia . . . . . 104 00  
 » 103 50  
 Obligaciones Dip. Provincial de Valencia . . . . . 110 50  
 » 104 75  
 » 104 25  
 » 103 75

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

Cotización del Colegio de corredores de esta plaza correspondiente al 19 de Mayo 1910  
 París 6 días vista, comercial, 6'00 á 6'40  
 » 7'05  
 Londres 6 días vista, comercial, 26'78 á 26'88  
 » 27'05

**TELEGRAMAS**

Madrid, 19 de Mayo, 4 tarde.  
 Bonda por 100 interior . . . . . 96 85  
 Amortizable 4 por 100 . . . . . 101 55  
 Amortizable 5 por 100 . . . . . 96 90

